



FORMATO DE RELATORIA DE MESA TEMÁTICA SECTORIAL

En la ciudad de Oaxaca de Juárez, Oaxaca, siendo las 10 horas con 45 minutos del día 16 de febrero del dos mil veintitrés, reunidos en las instalaciones de Instituto Tecnológico de Oaxaca (ITO), sita en la Calle Avenida Ing. Víctor Bravo Ahuja Esquina Calzada Tecnológico, No. 125 del municipio de Oaxaca de Juárez, Oaxaca; El C. Edén Méndez Rojas, Coordinador de la Mesa Temática Sectorial de "Empleo e Incisión Social en Oaxaca: retos y oportunidades desde la capacitación y el fomento a la productividad", acompañado por el C. José Roberto Esteva Balam, en su calidad de Moderador y la C. Daisy Dalila López Méndez y C. Mariano David Cruz Valdivieso, como relatores de la Mesa referida, acompañados por representantes de la sociedad civil, instituciones académicas y de los gobiernos federal y estatal, de acuerdo con la lista de asistencia anexa.

Todos con el objetivo de participar en el proceso de trabajo convocado en respuesta a los compromisos establecidos en la Ley Estatal de Planeación sobre la elaboración y formulación del Plan Estatal de Desarrollo, de acuerdo con el siguiente:

Orden del día

- 1.- Registro de asistencia.
- 2.- Instalación y presentación de la mecánica de la mesa.
- 3.- Presentación de integrantes.
- 4.- Ponencias.
- 5.- Sesión de preguntas y respuestas.
- 6.- Integración de conclusiones.
- 7.- Lectura y firma de la relatoría.
- 8.- Cierre de la mesa.

Desarrollo de la reunión

1.- Registro de asistencia

Se anexa lista de participantes.

2.- Instalación y presentación de la mecánica de la mesa.

El C. José Roberto Esteva Balam, Moderador de la Mesa Temática Sectorial de "Empleo e Incisión Social en Oaxaca: retos y oportunidades desde la capacitación y el fomento a la productividad", instaló la mesa y describió el proceso de trabajo de la misma ante los asistentes.

3.- Presentación de integrantes.

Los asistentes e integrantes de la Mesa, se presentaron destacando su nombre, procedencia y el objetivo de su participación.





4.- Ponencias.

El Moderador de la Mesa, solicitó a los ponentes registrados para participar en la mesa, sus intervenciones, reiterándoles los compromisos y requerimientos señalados en la mecánica de trabajo.

Diagnóstico de las condiciones socio laborales del Estado de Oaxaca relacionadas con la capacitación para el empleo. ICAPET 2023

Dr. Edén Méndez Rojas, Director de Planeación y Evaluación del ICAPET

Se presenta de manera resumida el diagnóstico de vocaciones productivas del Estado identificado con bases de datos oficiales del INEGI la concentración de trabajadores resaltando las cuatro actividades con mayor incidencia:

- Trabajadores en actividades agrícolas, ganaderas, forestales, pesca y caza.
- Trabajadores en actividades elementales y de apoyo
- Trabajadores artesanales, en la construcción y otros oficios.
- Profesionales y técnicos.
- · Comerciantes, empleados en ventas y agentes de ventas

En un breve análisis de los sectores productivos del estado y con base en el "Directorio Estadístico Nacional de Unidades Económicas (DENUE)" del INEGI, se logró identificar a los municipios con mayor concentración de actividad económica según tipo de sector productivo, resaltando los de mayor influencia:

- 10 municipios concentran el 35% del total del comercio al por menor.
- 10 municipios concentran el 30% del total de establecimientos dedicados a la manufactura
- 10 municipios concentran el 41% de establecimientos de servicios de alojamiento temporal y preparación de alimentos y bebidas.
- 10 municipios concentran el 42% de la actividad, otros servicios excepto actividades gubernamentales.

Población, Oaxaca cuenta con bono demográfico, sin embargo, problemáticas históricas como la pobreza, y bajos niveles de educación formal son retos a superar Es el primer esbozo de documento diagnóstico.

Ponencia 1: Leonardo Sosa Ramos (Coordinador de CECAT UMAR) Representante de la Universidad del Mar Mtro.

Tema: Demandas de capacitación en el sector turístico desde la dinámica de la competitividad.

La actividad turística ha tenido un incremento, puesto que ha pasado del lugar 16 al 19, contribuyendo al PIB con 11.21% de participación nacional.





A nivel estatal el turismo es una actividad económica preponderante, pues en la entidad existen 32,301 unidades económicas relacionadas con el turismo. Debido a la pandemia y fruto de la crisis en el sector, el ranking de competitividad turística bajó, ya que en 2021 México pasó de la posición 19 al lugar 40 en el ranking mundial, esto de acuerdo con el Índice de Desarrollo de Viajes y Turismo.

Lo anterior nos deja ver que necesitamos enfocar la gestión de nuestros recursos naturales y culturales, hacia la sustentabilidad, eficiencia y resiliencia.

No debemos depender solo de recursos, ya que estos se deterioran por la mala gestión y sin recursos no hay actividad turística.

Partiendo de que la actividad turística es un motor crucial para el Estado de Oaxaca y deja una gran derrama económica en la entidad, debemos priorizar la calidad y competitividad en los servicios que se ofertan.

Ponencia 2: Dr. Ciro Aquino Vásquez (Universidad de la Sierra Juárez) Representante Universidad de la Sierra Juárez

Tema: empresas comunitarias y organizaciones productivas

A nivel nacional existen 2.46 millones de hectáreas de bosques certificados de manejo comunitario y se pretende que estos procesos continúen siendo certificados.

Oaxaca está dentro de los 5 estados con mayor superficie forestal, sus ejidos y comunidades son propietarios de 5 millones de hectáreas, la producción maderable de la entidad asciende a 795.007 m3.

En cuanto al sector primario es notable el abandono existente, pues en la década pasada las actividades productivas primarias descendieron, mientras las terciarias aumentaron. en el estado las actividades forestales no maderables tales como la agricultura de pequeña escala están abandonadas, esto lo podemos constatar en el comparativo de zonas ocupadas entre los años 40's y 2010, donde el porcentaje de zonas dedicadas a la agricultura y ganadería descendió de manera abrupta, mientras las zonas de asentamientos humanos crecieron de manera acelerada.

En lo que respecta a cadenas productivas, hay una serie de problemáticas, entre las que destacan las sociales, debido al abandono de las comunidades, ocasionado por el incremento en la migración hacia las ciudades, aunado a este fenómeno existe baja productividad en los cultivos por desconocimiento del contenido nutrimental del suelo, escasa mejora tecnológica, falta de acompañamiento técnico, escasa capacitación además de la presencia de plagas y enfermedades.

El hecho de que Oaxaca sea uno de los estados con mayor superficie forestal, es una gran oportunidad para la generación de empleos, sin embargo en la industria la inestabilidad surge por la rotación de personal y es necesaria la mejora tecnológica para asegurar la eficiencia en los procesos.





Ponencia 3: Dr. Luis Mendoza Ramírez (NovaUniversitas) Representante de NovaUniversitas.

Tema: La capacitación para el trabajo y la mejora de la productividad: las afectaciones del individualismo en la producción agrícola y la necesidad de fortalecer procesos cooperativos

En el estado a la agricultura se le da poca importancia debido a su baja aportación al PIB.

Una problemática existente es que los productores dependen de los intermediarios para comercializar el producto, esto ocasiona una distribución inequitativa de los márgenes de comercialización y da pie a una saturación del mercado que genera la baja del precio del producto.

La desorganización entre los productores, causada por la falta de conocimiento sobre los procesos organizativos, la falta de liderazgo e individualismo, este último el cual es el resultado de la falta de una cultura cooperativista y de la desconfianza propiciada por experiencias negativas, son problemáticas preponderantes en el sector agrícola del estado, las cuales dificultan la organización de los productores e impactan negativamente en la competitividad.

Entre las razones de el por qué la gente no se organiza encontramos que:

- No les gusta trabajar de manera conjunta
- Existe tradicionalismo (de acuerdo a sus ancestros) en cuanto a las formas de producción
- Existe desconfianza en las instituciones de gobierno por experiencias previas.
- No tienen información sobre procesos colaborativos

Se puede abatir la desorganización y el individualismo mediante:

- Fomentando la participación para abatir el individualismo
- La generación de confianza en instituciones civiles y gubernamentales
- Dando a conocer los beneficios del uso de tecnologías nuevas

Es necesario destacar la importancia del impulso al trabajo en equipo, pues mediante este se puede lograr el posicionamiento en el mercado.

5.- Sesión de preguntas y respuestas.

De acuerdo con la mecánica definida y una vez concluidas las ponencias, se abrió una ronda de preguntas y respuestas entre los integrantes de la Mesa Temática Sectorial, con el objetivo de estimular la participación y profundizar en los temas correspondientes al tema tratado.





Ing. Luis Alberto Ramírez Hernández. Vicepresidente de Instituciones del Comité Directivo de la CMIC Delegación Oaxaca

Profundizó desde su perspectiva el tema de empleo e inclusión social en Oaxaca: retos y oportunidades

Mencionó que la problemática está localizada en el desconocimiento y falta de capacitación, pues es necesaria la inclusión normada en lo relativo a la construcción e infraestructura, donde la adquisición de conocimientos a municipios debe ser desarrollada en puntos operativos, medios y directivos.

Por lo cual se propone que se institucionalice la capacitación en temas administrativos y normativos, se pretende incluir al sector privado y gobierno con el propósito de ofrecer la adquisición de conocimientos y habilidades de los encargados de la dirección, administración, operación de los cabildos y sus integrantes operativos para que den cumplimento a las leyes y a las normas de seguridad, para poder desarrollar los trabajos del sector de la construcción en un ambiente de seguridad.

El Instituto de capacitación en la industria de la construcción, ha dado capacitaciones en distintas ramas como lo son electricidad, albañilería etc., donde se ha detectado que existe un déficit de capacitación, por lo cual la institucionalización de procesos de formación es necesaria.

Ing. Atalía Luna Pérez. Presidenta de la academia de Ingeniería Industrial del Instituto Tecnológico de Oaxaca

Destaco que las potencialidades del tecnológico son variadas, la oferta educativa es amplia, hay laboratorios de simulación, maquinaria básica y especialidades en lng. industrial, Al respecto mencionó "A nosotros nos interesa saber que podríamos aportar en cuanto a las certificaciones de calidad, seguridad ambiental y en el área de manufactura mediante proyectos de mejora".

La universidad está apoyando a las empresas que se acercan con proyectos de mejora de procesos, para aumentar su productividad y así abrir nuevos mercados, destacó la necesidad de las empresas de insertarse en mercados globales, y los requisitos que estas deben cumplir como lo son las certificaciones de calidad, seguridad y salud.

Es innegable que la industria necesita eficientar la productividad, un enfoque a la mejora de procesos aumentará la productividad y la apertura de nuevos mercados globales.

C. Rolando Antonio Monterrosa Méndez Presidente del consejo comunitario de las y los mezcaleros de Santiago Matatlán

Matatlán es el mayor productor de mezcal a nivel nacional y estatal. Existen 150 palenques artesanales en la comunidad, sin embargo, hay abuso de los recursos naturales. El ICAPET brinda el servicio de horneado (El horno tiene capacidad para 3 toneladas), importante para el proceso del mezcal pues se reduce la tala de árboles.

El problema más importante que se tiene es la falta de acercamiento a los productores y la presencia de demasiados intermediarios, otro problema es el reciclaje, la producción origina amilasa y bagazo, la cual no se reutiliza, porque no hay una institución que brinde formación en





materia de reciclaje, es necesaria la capacitación directa a los productores de mezcal para tener una visión más amplia de cómo aprovechar los residuos derivados del proceso de producción. En la producción de mezcal el individualismo y la falta de trabajo en equipo ocasiona que no se involucren nuevas tecnologías para la optimización de recursos, el problema más relevante es la escasez de agua, por ello hay que enfocarse en buscar la sustentabilidad en los procesos.

Mtra. María del Rocío García Aguilar. Representante de la entidad de certificación y evaluación del Municipio de Oaxaca de Juárez

La entidad de certificación se encuentra en la Secretaría de Desarrollo Económico Municipal, se trabaja sobre cuatro vertientes:

- La generación de habilidades gerenciales y administrativas enfocadas al sector comercial.
- La incorporación al mercado laboral mediante la aportación de conocimiento inmediato a personas que buscan empleo.
- 3. Capacitación para el emprendimiento y la formalización de este.
- 4. Capacitación de habilidades de empleabilidad remota enfocadas a las destrezas digitales.

Detalló que se pretende construir un esquema colaborativo para la productividad y el empleo donde participará el SNEO, el ICAPET y el Municipio de Oaxaca de Juárez, mediante la capacitación y vinculación con la bolsa de trabajo, pues se ha detectado que existen vacantes, sin embargo al intentar cubrirlas la capacitación resulta escasa.

Hay un segmento de la población que requiere capacitación en tecnología, esto a raíz de la globalización de los mercados laborales fruto de la pandemia, pues el teletrabajo o trabajo en línea se está convirtiendo en tendencia.

Mtra. Nidia Soledad Martínez Esteva. Directora de Derechos Humanos del Poder Judicial del Estado de Oaxaca

El tema de derechos humanos es transversal, existen muchos sistemas de justicia en el estado con base legal (Sistemas Normativos Internos). por lo cual la capacitación sobre habilidades blandas, que tiene que ver con derechos humanos es fundamental.

En el marco internacional existe un marco normativo, que deberíamos conocer porque es obligatorio y vinculante, como la consulta libre e informada.

Una problemática latente es la sobreexplotación de recursos la cual tiene relación directa con los derechos humanos, aunado a esta, el "tabú" existente en las comunidades indígenas respecto a las condiciones de empleo se constituye como un problema evidente pues no se habla mucho sobre comunidad LGBTQ+ en cuestiones laborales, si la capacitación en derechos humanos la ponemos como obligatoria se podrá ver el cambio que aporta esta perspectiva.

En cuanto a la actividad turística podemos destacar que muy pocos hoteles tienen rampas lo cual deja ver la necesidad de generar incentivos para que las empresas tengan infraestructuras amigables con el segmento de población que presenta alguna discapacidad.

En el estado es necesaria la capacitación en derechos humanos de manera obligatoria tanto para quienes se quieren emplear o dar empleo, se debe partir desde la perspectiva de género, pensando en paridad, discapacidad y sustentabilidad, en lo respectivo al empleo.





6.- Integración de conclusiones.

Con el objetivo de validar las conclusiones de mayor relevancia, el Moderador realizó un recuento de las mismas. Los integrantes de la mesa las enlistaron en orden de prioridad. Las 5 conclusiones que se ubican en los primeros lugares se propondrán para su lectura en la sesión plenaria de cierre:

- La actividad turística es un motor crucial para el estado de Oaxaca y deja una gran derrama económica en la entidad, sin embargo, es necesario contemplar la sustentabilidad, ya que no debemos depender solamente de los recursos naturales y culturales, se debe impulsar la competitividad y calidad en los servicios.
- 2. En el estado es necesaria la capacitación en derechos humanos de manera obligatoria tanto para quienes se quieren emplear o dar empleo, una problemática evidente es el "tabú" existente en las comunidades, es necesario partir de la perspectiva de género, pensar en paridad, discapacidad y sustentabilidad.
- 3. En cuanto a la producción de mezcal el individualismo y la falta de trabajo en equipo ocasiona que no se involucren nuevas tecnologías para la optimización de recursos, el problema más relevante es la escasez de agua, por ello hay que enfocarse en buscar la sustentabilidad en los procesos.
- 4. Oaxaca está dentro de los 5 primeros estados con superficie forestal, esta es una gran oportunidad para la generación de empleos, en la industria la inestabilidad surge por la rotación de personal, para asegurar la eficiencia en los procesos es necesaria la mejora tecnológica.
- 5. La falta de organización y el individualismo es una problemática preponderante en el sector agrícola del estado, la cual dificulta la organización de los productores, esto impacta negativamente en la competitividad, es necesario el impulso al trabajo en equipo, mediante el cual se puede lograr el posicionamiento en el mercado.

7.- Lectura y firma de la relatoría.

El Moderador procedió a dar lectura a la propuesta de relatoría, para validación de los integrantes de la mesa. Posteriormente ésta fue firmada.

8.- Cierre de la mesa.

El Coordinador de la mesa, agradeció las participaciones y dio por concluido el proceso de trabajo de la Mesa Temática. Asimismo, invitó a los integrantes a participar en la sesión plenaria.



Coordinador de	Moderador	Relator	Relator
C. Eden Méndez Rojas	C. José Roberto Esteva Balam	C. Daisy Dalila López Méndez	C. Mariano David Cruz Valdivieso
Firma	FindNa	Eirma	Firma